
 
 
 
 
 
 
 

 
 

ATA ABRIL/2018 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS   
DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 
Municipal de Direitos da Mulher, realizada 
no dia 12 de abril de 2018, às 18 horas, na 
“Casa dos Conselhos”. 

 

Aos doze dias do mês de abril do ano de dois mil e dezoito, às dezoito horas e trinta 1 

minutos, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado por meio 2 

do Diário Oficial nº 5408, de 07/04/18, com a presença dos Senhores Conselheiros: 3 

ANNA MARIA MARTINS SCORZELLI RATTES, MONICA MARIA MARTINS 4 

FERREIRA LEÃO, CLEUSA DE MARCO, MARIA DA PENHA RODRIGUES DE 5 

VERAS, TANIA REGINA MALTEZ, GISELE ESCH BACH CUNHA, ANGELA 6 

MARIA DE ARAUJO ALCÂNTARA, LEILA SCHMIDT BECHTLUFFT, NEUSA 7 

MARIA DA MOTA SILVA, ROSANGELA DA SILVA, LUCIANA MARIA PÉRICO 8 

MACHADO COURA, ANA MARIA DIAS RAMOS, ADRIANA DE OLIVEIRA. A 9 

Presidente do COMDIM iniciou a reunião, agradecendo a presença de todos e em 10 

seguida solicitou que fosse feita a leitura da ata da reunião do mês de março, a qual foi 11 

aprovada após ser acrescentada a fala da conselheira Ângela Alcântara dizendo que não 12 

conhecia as instalações do Centro de Referência em Atendimento à Mulher (CRAM). 13 

Solicitação feita pela conselheira Cléo, que observou a ausência da fala de Ângela 14 

Alcântara e entendeu que deveria constar em ata, lembrando que se trata de uma 15 

conselheira atuante e participativa. Após as devidas correções da ata, a presidente 16 

passou a palavra para o coordenador da casa dos Conselhos, Sr. Luís Eduardo Moreira 17 

Peixoto, onde o mesmo fez uma explanação sobre a proposta de criação do Fundo e 18 

alteração da Lei de criação do COMDIM. Peixoto explica que a partir das alterações, o 19 

Conselho poderá fazer as alterações no que diz respeito a composição. Em seguida a 20 

presidente passou a palavra para coordenadora do CRAM, sra. Cléo de Marco, que falou 21 

sobre os atendimentos realizados no Cram conforme segue. Janeiro, 61 atendimentos, 22 

fevereiro 45 e março 56 atendimentos. Continuando, Cléo fala dos eventos realizados 23 

pelo CRAM conforme segue: 01/03 – Palestra CRAS – Vale do Carangola 06/03 - 24 



Palestra no Ensino.com junto com Caps Ad - Palestra CRAM Caps Centro 08/03 - 25 

Ônibus Lilás na Praça Alcindo Sodré - Palestra CRAM Caps AD 12/03 – Ônibus Lilás 26 

em Secretário 13/03 – Reunião na Casa da Educação com a PM e professoras 14/03 - 27 

Palestra CRAS – Vale do Carangola 15/03- Palestra CRAS Correas 20/03 – Palestra 28 

CRAS Itaipava 21/03 – Palestra CRAS Quitandinha 22/03 –Palestra Centro POP 28/03- 29 

Palestra CRAS Madame Machado. Luciana Perico fala da participação das conselheiras 30 

nas ações do CRAM; Cléo explica que qualquer conselheira pode participar das ações, 31 

desde que manifestado o interesse em participar. Ainda com a palavra, Cléo informa 32 

que o número 180 para denúncias já está funcionando corretamente e que o Ônibus 33 

Lilás tem feito atendimentos em lugares onde a população tem maior dificuldade de 34 

locomoção. Anna Rattes diz que a iniciativa é muito positiva e propõe atendimentos nos 35 

lugares mais distantes lembrando alguns métodos usados para atrair as mulheres no 36 

atendimento no ônibus lilás, tendo em vista a resistência de algumas mulheres em se 37 

aproximar do ônibus. Continuando, Anna Rattes fala da nova Delegada que está na 105 38 

DP. Passando para outro ponto de pauta, a presidente colocou em votação a proposta de 39 

alteração da composição do COMDIM e criação do Fundo por meio de resolução do 40 

próprio conselho, a proposta foi aprovada por unanimidade. Em seguida a presidente leu 41 

o ofício recebido da AFIPE onde a mesma solicita o desligamento do Conselho assim 42 

como a devolução de toda documentação entregue à casa dos conselhos no ato da 43 

inscrição para 5ª conferência do COMDIM, realizada em 30 de setembro de 2017. A 44 

presidente informou que enviou um ofício a presidente da AFIPE convidando - a para 45 

participar do COMDIM como convidada, por se tratar de uma entidade respeitada e com 46 

uma longa história de trabalho Social em nosso Município, podendo assim contribuir 47 

muito com nosso conselho. Ainda com a palavra, Anna Rattes fala dos eventos 48 

realizados durante o mês de março, em comemoração ao mês da mulher: dia 01/03/18 -49 

Abertura oficial do Mês da Mulher no Palácio de Cristal; dia 04/03/18 – Aulão de 50 

Dança do Ventre no Parque de Itaipava; dia 08/03/18 -Evento no Calçadão do Cenip 51 

com a participação das seguintes instituições: CEREST, COMAC, Assistência Social, 52 

PROCON, Lei Seca, OAB Mulher, COMDIM, CRAM, Mary Kay, Casa da Educação 53 

Visconde de Mauá; 14/03/18 - Palestra proferida pela Sra. Kátia Lobo sobre Direitos da 54 

Mulher e Empoderamento Feminino no Colégio Estadual D. Pedro II, em parceria com 55 

a Coordenadoria da Juventude; dia 16/03/18 - Torneio de Futebol Feminino no Clube 56 

Esporte Verde; Adesivação de carros; Palestras oferecidas pelo CRAM em várias 57 

instituições; Ida do Ônibus Lilás a várias comunidades. Anna Rattes explica que alguns 58 

eventos programados não puderam ser realizados devido às fortes chuvas no período, 59 



sendo eles: dia 03/03/18 - Aulão de zumba e apresentação de uma Banda Marcial no 60 

Parque de Itaipava; dia 08/03/18 – Evento de Premiação da Funcionária Pública 61 

Destaque 2017; dia 11/03/18 - Aulão de zumba e apresentação de uma Banda Marcial 62 

na Praça da Liberdade; dia 22/03/18 – Evento no Calçadão do Cenip; dia 24/03/18, 63 

apresentação de um Grupo de Dança Alemã na Praça da Inconfidência. Anna Rattes fala 64 

do dia 13 de maio que será comemorado pelo COMPIR (Conselho Municipal de 65 

Promoção da Igualdade Racial) e sugere que tal comemoração seja em conjunto com o 66 

COMDIM. As conselheiras presentes se manifestaram contrárias a participação do 67 

COMDIM no referido evento, por entender que cada conselho tem suas próprias 68 

demandas a serem celebradas. Com a palavra a conselheira Cléo fala do abrigo para 69 

atender as emergências com relação a mulheres vítimas de violência. Anna Maria Rattes 70 

falou de uma verba de seiscentos mil reais, fruto de Emenda Parlamentar em favor das 71 

mulheres em situação de vulnerabilidade que teria sido iniciativa da Deputada Federal 72 

Cristiane Brasil, más que infelizmente tal verba não virá por falta de verba no 73 

Ministério da Justiça. Luciana Perico sugere que fiquem duas pessoas responsáveis pela 74 

divulgação das ações do COMDIM no Facebook, ficou acordado que serão as 75 

conselheiras, Penha e Luciana Perico. Mariza falou do medo que as mulheres sentem 76 

quando vão fazer a denúncia, dizendo que não é fácil para uma mulher se expor perante 77 

policiais quando já estão tão fragilizadas pela violência sofrida. Continuando, Mariza 78 

fala da exigência de exame ginecológico feito por algumas Empresas no ato da 79 

contratação, fala também da proibição do acompanhante da mulher na consulta médica. 80 

Anna Maria Rattes explica que o CRAM tem acompanhado as mulheres no momento de 81 

fazer a denúncia na Delegacia. Ângela Alcântara explica como é feito o atendimento na 82 

delegacia e esclarece quanto ao acompanhamento no consultório médico dizendo que é 83 

um direito de toda mulher, e que não existe tal proibição. Adriana Cristal lembra da 84 

importância da divulgação de todas as ações realizadas pelo COMDIM. Luciana Perico 85 

fala da propaganda nos ônibus sobre violência contra a mulher onde observou que não 86 

consta o nome do CRAM. Cléo explica que a referida propaganda não é de Petrópolis. 87 

Monik Cornelsen fala das barracas que estarão no evento dos dias 11, 12 e 13 de maio 88 

de 2018, onde será celebrado os 130 anos da abolição da escravidão no nosso país, com 89 

ato de combate à discriminação racial na cidade, roda de jongo, samba, aulão de zumba, 90 

teatro, capoeira, ato religioso, barracas de artesanato e comidas dos Quilombos da 91 

Tapera e Areal. A presidente apresentou as novas conselheiras que farão parte do 92 

COMDIM, sendo elas: Neusa, representante da Associação de Moradores do Contorno, 93 

Sra. Leila representante da Secretaria de Saúde e Adriana de Oliveira representante da 94 



Mitra. A presidente pede que continuem com a distribuição dos adesivos da campanha 95 

contra a violência. Ângela Alcântara sugere que a ata seja enviada por e-mail para todas 96 

as Conselheiras para que façam as correções caso necessário. Sugestão aprovada. Cléo 97 

sugere que se faça uma reunião para informar a função de cada órgão do governo, tendo 98 

em vista que algumas pessoas confundem o papel do CRAM, com o papel do Conselho 99 

da Mulher. Sugestão aprovada. Anna Rattes falou das comissões e solicitou a 100 

composição das mesmas. Marcia Palma sugere o envio de cartaz com divulgação do 101 

Ônibus Lilás nas escolas, unidades de saúde, etc. Nada mais havendo a tratar, a 102 

presidente encerrou a reunião as 19:45. A presente ata segue assinada por mim, Maria 103 

da Penha Rodrigues de Veras que a redigi e pela presidente. 104 

 

 

 

Maria da Penha Rodrigues de Veras 

Secretária Ad hoc 

 

Anna Maria Rattes 

Presidente do COMDIM



 


